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吴敏霞、何冲、罗玉通、秦凯四位跳板老将能否坚持到
四年后的巴西奥运会是个未知数，中国跳水的男子和女子
跳板有可能经历人才断档的阵痛。对此，中国跳水队领队
周继红很冷静，她表示尊重运动员的选择，让这些老将自
己来决定命运。

很难坚持到巴西奥运会

6 金 3 银 1 铜，这是中国跳水队的伦敦奥运会成
绩，延续了“梦之队”的美誉。然而，这支王牌之师中的
奥运冠军吴敏霞、何冲、罗玉通、秦凯四位跳板老将很难坚
持到四年后的巴西奥运会，中国跳水的男子和女子跳板有
可能经历人才断档的阵痛。对此，中国跳水队领队周继红
很冷静，她表示尊重运动员的选择，让这些老将自己来决
定命运。

众所周知，跳板选手的成长过程漫长、成才晚，难度比
培养跳台选手要大很多。而吴敏霞、罗玉通、何冲和秦凯正
是经过多年磨砺、失败和伤病的斗争才终于见得彩虹。一
旦他们退役，年轻的中国跳板选手恐怕很难及时接班，尤
其是男子跳板。

27岁吴敏霞还想战明年全运会

吴敏霞即将年满27岁，参加了三届奥运会，收获4金1
银1铜，成为与李宁、王义夫、李小双和郭晶晶并肩的中国
奥运史上获得奖牌数最多的选手。吴敏霞一直拒绝“一姐”
的称号，但在中国女板选手中，她确实是“大姐大”。何姿有
能力但大赛经验缺乏，属于第二梯队的只有王涵和施廷
懋；但是她俩参加国际大赛的机会不多，之后再没有让人
眼前一亮的女板苗子。

“我从来没说过‘退役’这个词。现在对我而言，要先让
身体和精神有个调整，毕竟四年比下来各方面很疲劳，我
还有明年的全运会要准备。如果把目标定得太远，不一定
顶得下来；先看明年的情况，如果能够顶得下来，我会去坚
持。如果我觉得自己的身体能力可以，队里需要我这样一
个起带头作用的人，我会去坚持。”这是吴敏霞在出席 8 月
31日晚的“自然堂·中国跳水队全明星凯旋庆功夜”庆功晚
会时透露的话，多少给人一些希望。

正常情况下，即使吴敏霞暂时休息，何姿、王涵、施廷
懋也能挑起大梁，因为国外女板选手的数量和实力还不足
以动摇中国队。而男子跳板的现状则是国外高手多、水平
高、难度大，一旦何冲、罗玉通和秦凯三人同时退役的话，
后面只有“难度王”李世鑫一个人候选，前景不容乐观。

25岁何冲不知道路在何方

25岁的何冲是目前国内的头号选手，也是世界杯、世
锦赛和奥运会的大满贯得主，然而志在卫冕的何冲在伦敦
最终收获铜牌，这让他大受打击，至今没有走出迷茫悲观
的情绪，不知道下一步该走向何方。

周继红表示，奥运会后她与何冲进行过多次谈心，8
月 31 日的庆功夜前还在谈，对于弟子的痛苦非常理解。

“作为一名运动员，训练中付出了那么多，但是在比赛中没
有发挥出水平，我挺为他们难过的，某种程度上我甚至比
他们更加难过；但我还是要鼓励他们，人生总要遇到很多
困难，不可能永远一帆风顺”。

“既然你要选择坚持，那么就要义无反顾咬牙坚持下
去。遇到多么大的挑战我们都可以帮助你，但是你自己没
有坚持的信念，我就没法帮助你。何冲年龄大了，懂得这些
道理，但他现在还没有勇气来面对失利和未来。我给不了
他任何意见，我尊重队员的意见。”周继红说。

从技术角度而言，何冲的动作难度在国内首屈一指，
比赛作风顽强，不过他近年来一直在与膝伤作斗争，膝伤
将有可能是决定他能否坚持到底的关键因素。就是因为伤
病缠身，广东名将罗玉通直到27岁首次参加伦敦奥运会才
赢得男子双人3米板金牌。

与何冲同岁的秦凯两次参加奥运会，收获2项双人冠
军，单人1银1铜，他的特点是发挥稳定，动作细腻。征战第
三届奥运会，他还需要在动作难度方面略有提高。秦凯虽
然现在还没有确定是否坚守跳板，但是他坦言：“(如果增
加难度)也没有什么不可能的事，毕竟北京奥运会后才开
始练的109C(向前翻腾四周半)。只是现在我还没有想那么
多，这也要看队里的需要。”

目前推测，秦凯是四位老将中最有可能参加巴西奥运
会的人，最起码他还可以参加双人比赛，在队中发挥大哥
风范。吴敏霞和何冲的可能性是百分之五十，罗玉通则有
可能在明年全运会后退役。

周继红对青黄不接早有准备

对于周继红来说，她给予老将们足够的尊重和理解，
对于可能出现的青黄不接早有准备，9月23日至28日在山
西省太原市举行的全国锦标赛，将是选择年轻选手的大好
机会。“然后，新一届国家队大概会在 10 月中、下旬集中，
启动下一个周期的训练。”周继红说。 （小易）

文体

本报讯 9 月 2 日，前北京
足球队球员、著名足球解说员陶
伟的遗体告别仪式在北京八宝山
殡仪馆举行。来自足球圈、演艺
圈、媒体圈以及众多球迷在内的
近千名社会各界人士自发地来到
八宝山殡仪馆为陶伟送行。

8月27日，央视著名解说员陶
伟于山东济南倪氏海泰大酒店内
猝死，终年46岁。随后，陶伟的遗
体被运送回北京，并定于9月2日
上午8点进行遗体告别仪式。

从前一天夜里，北京就一直下
雨，到了 2 日早上，城区内很多地方
的雨都小了许多，但八宝山所在的
西五环地区仍然雨量不小，上午不
到 7 点，就有很多陶伟的好友、球迷
冒雨来到八宝山殡仪馆。在殡仪馆
的东侧告别厅内外，“音容常在、陶
伟千古”几个字在雨中显得格外肃
穆。“这是连老天爷都在为陶指导送
行啊。”人群中，一位手捧鲜花的球
迷抽泣地说。

由白岩松、黄健翔、董路、刘
建宏、张斌、段暄、徐阳等陶伟好
友自发组成的治丧委员会在现场
搭建起了遮雨的帐篷，并为前来
送别陶伟的人们准备了悼念的鲜

花。在告别厅内摆满了足球圈、演
艺圈、媒体圈以及众多球迷敬送
的花圈。

8点，告别仪式正式开始，高洪
波、高峰、张路、李立新、韩旭、曹限
东、翟彪、魏群、董华、刘璇、李娜、桑
兰等体育圈人士，赵文卓、吴京、文
章、景岗山以及众多媒体圈人士、各
方球迷都先后进入告别厅内向陶
伟的遗体告别。告别厅内，陶伟安详
地躺在鲜花丛中，胸前摆放着陶伟
最支持的德甲球队拜仁慕尼黑队
的围巾，所有人在向陶伟告别的那
一刻，无不眼含热泪。

有着“川中大侠”之称的前四
川全兴老国脚魏群专门从成都来
到北京送陶伟，走出告别厅魏群
已经是泣不成声，魏群说直到现
在自己也不能接受陶伟离开的现
实，实在是太令人惋惜了。陶伟的
前北京队队友、前国家队主教练
高洪波在接受采访的时候表示：
陶伟作为中国足坛的一员，他肯
定还有很多未完成的梦想，因此
作为他的朋友，自己会和其他人
一道去完成陶伟的梦想，去更加
努力做好中国足球的工作。

(宋词)

陶伟追悼会雨中举行
众多明星和球迷含泪送别

本报讯 “这下真的要做邻居
了！”昨天下午，叶诗文爸爸叶青松
乐呵呵地对一身休闲打扮的孙杨
说。

巧合的是，在本地房产企业提
供的房源中，孙叶两家最终选择的，
是同一幢楼的同一层，门对门。在场
甚至有人戏称：以后到游泳队训练，
两个人干脆“拼车”同行算了。

13楼的小高层，最终孙叶两家
不约而同都选择了四楼。三室两厅

的房子，大约148平方米，不过与孟
关良和江钰源拿到的精装修房不
同，这次是毛坯房。叶诗文爸爸叶青
松告诉记者：“本来听说也是期房，
但是可能因为成绩比较好，所以企
业最终奖励了现房。”

对于为什么选做邻居，叶青松
表示并非刻意，“前几天我们两家大
人来看过了，两个‘小的’(孙杨和叶
诗文)没来，不是他们选的。”

（小牛）

孙杨叶诗文新居门对门
叶父：家长决定孩子没参与

跳跳水水四四老老将将

四名将面临退役

跳水“梦之之队队”人才断档
周继红:尊重老将将的的选选择择
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